



## ADMIRABLE TCHÉCOSLOVAQUIE!



Qu'est-ce que vous venez faire ici, camarades ?

**L**E crime est secondaire. Le pire, c'est la faute. Tout tourne et tournera autour de cette constatation en quelque sorte universelle. Jamais, aussi bien, l'Union Soviétique n'a été à ce point isolée moralement, jamais sa condamnation n'a réuni autant de gens dans autant de milieux, y compris la plupart des partis communistes.

Moscou s'est trompé, Moscou n'avait pas prévu ce qui, pourtant, était prévisible. C'est terriblement alarmant, dans la mesure où les dirigeants du Kremlin sont, en fait, qu'on le veuille ou non, les maîtres du monde avec les Américains. S'ils ont été capables d'apprécier aussi mal les éléments d'une situation donnée, de poser un acte aussi grave et aussi irréfléchi, alors, c'est une des garanties les plus solides de la paix qui s'évapore.

Tout s'est passé comme si les Russes s'étaient persuadés que l'affaire tchécoslovaque serait réglée en l'espace de douze ou de vingt-quatre heures. En réalité, rien n'a été réglé, ni en douze ni en vingt-quatre heures, au contraire. Ils n'avaient pas de gouvernement de rechange,

pas le moindre Quisling et ils n'avaient, d'évidence, absolument pas prévu la résistance tchécoslovaque.

C'est affolant. Sans doute, l'opération ratée va-t-elle se solder, sur le plan intérieur russe, par la liquidation — pas tout de suite : dans trois mois, dans six mois... — des responsables de ce ratage. Il n'en subsistera pas moins, dans le monde entier, y compris chez les communistes français, italiens, belges, etc., une crainte lancinante :

— De quoi les Russes ne sont-ils pas capables ? Pourquoi ? Pourquoi, n'écouterait manifestement aucun des conseils qui leur furent donnés par leurs alliés, ont-ils déclenché ce processus qui se solde par une perte de prestige inouïe ?

On jurerait qu'il y a quelque chose de viscéral chez les Russes, quelque chose qui passe outre les analyses objectives, les raisonnements, quelque chose de plus fort qu'eux. La libéralisation de la Tchécoslovaquie les rendait malades, physiquement malades. Ils avaient beau l'approuver du bout des lèvres — car ils ont commencé par l'approuver, reconnaître que chaque république